

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fábregues

## EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 21 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España*:

En el seno de la representacion nacional, el Gobierno español, en nombre de la Reina doña ISABEL II, ha declarado oficialmente la guerra al imperio de Marruecos.

¡Que Dios proteja la causa santa de la patria!

Ya deben hallarse en Ceuta las tres brigadas de vanguardia que componen la division del general Echagüe.

—En San Fernando hay trece buques mercantes de gran porte ya fletados para la traslacion de tropas. No menor número debe haber en Barcelona y otros puertos en viaje para el ejército.

—Es considerable el número de voluntarios que se presentan en distintas provincias, y en especial en Guipúzcoa y en las Andalucias. Los cumplidos renuevan sus compromisos y nadie quiere permanecer indiferente al gran movimiento nacional.

—Declarada la guerra, se comunicó por telégrafo á todos los capitanes generales de provincia.

—Parece que S. M. la Reina regalará un pendon, en el que estará bordada la imágen de la Purísima. Este pendon se llevará á la guerra de Africa y se encargará del honor de llevarle á uno de los regimientos del arma.

—Las brigadas que han recibido orden de pasar á Ceuta, parece que no operarán hasta que se emprendan de una vez las operaciones.

—Parece que se han facilitado fondos para aumentar el material de Artillería y los trasportes.

—El cónsul inglés en Tánger parece que ha solicitado de nuestro representante, que se le manifieste, si es posible, los puntos de Marruecos que han de atacar las tropas españolas, con objeto de disponer la salida de los súbditos ingleses que no quieran sufrir las consecuencias de un bombardeo.

—Es probable que el sábado próximo salga de esta corte el señor general Ros de Olano, con todos los jefes y oficiales que van á sus órdenes, debiendo llegar á Malaga á tomar el mando del tercer cuerpo de ejército que debe operar en Africa.

—Siguen los periódicos y cartas de las provincias ofreciendo elocuentes y significativas pruebas de la ilimitada confianza que en todo el país reina de que saldremos airosos de la noble empresa guerrera que se acomete, apurados ya los medios de alcanzar pacíficamente el debido y justo desagravio.

Por do quiera se habla de la guerra con Marruecos, y al presente es tanto mas popular, cuanto que al romperla, España sostiene, con la causa de su dignidad y de sus intereses, los de la civilizacion, en favor de la cual le corresponde hacer mucho en Africa.

—Se ha dispuesto de real orden, que se contraten y fleten dos vapores mercantes para el servicio esclusivo de la Administracion militar.

—Aseguran las correspondencias de Ceuta, que la opinion de los moros está pronunciada por la guerra, y que adquieren por cualquier precio las armas y municiones que se les ofrecen.

—Es tanto el número de reengan-

chados, que solo en el distrito de Castilla la Nueva se han satisfecho en pocos dias por premio de reenganches cerca de 4,000 duros.

—Segun dice un periódico de Málaga, el dia 20 llegó á aquella bahía el buque guarda-costas *Espartano*, procedente de Chafarinas, y con referencia á sus tripulantes, asegura nuestro colega, que á su salida estaba ardiendo todo el campo moro á la vista de aquellas islas. Parece que los moros le habian prendido fuego, á consecuencia del desembarco que debia verificar el ejército francés, que como saben nuestros lectores, estaba anunciado para el 20 del actual.

—Las pruebas de metralla verificadas con el nuevo cañon rayado de Sevilla, han dado los mas brillantes resultados, y el temor que se tenia de que se destruyese el istriado de las piezas, ha desaparecido por completo.

—Anteayer salieron 24 piezas del regimiento de Artillería á caballo y tercero montado; de estas, doce son rayadas, y las restantes que son lisas, deben cambiarse en Sevilla por cañones rayados de á 12 centímetros.

—Hoy ó mañana deben salir 500 artilleros del quinto regimiento de Artillería de á pié, con destino al tren de sitio preparado en Sevilla.

—El señor ministro de Hacienda someterá á la aprobacion de las Cortes, varios proyectos de ley encaminados á proporcionar recursos especiales para la guerra. Dicese que estos recursos, que solamente se han de percibir durante el tiempo que la guerra los haga necesarios, consistirán en un recargo sobre todas las contribuciones y en un descuento á los em-

pleados.

Como las emisiones de renta ó los empréstitos para allegar recursos extraordinarios, van á pesar sobre el porvenir, el señor ministro de Hacienda ha creído mas equitativo el medio de imponer un recargo sobre las contribuciones.

—El conde de Reus será tercer jefe del ejército expedicionario.

—Los batallones de Cazadores van casi todos á Africa: además de los existentes en Madrid, tienen orden de embarcarse para Alicante los que estaban de guarnición en Cataluña.

—Un general ilustre ha dicho, que los moros nos habían hecho una visita y que estábamos en el caso de devolverla. Sus deseos van á realizarse. Alla vamos.

—Siguen flotándose todos los buques mercantes para el transporte de tropas.

—Como hasta que se organice definitivamente el ejército de invasión, todos los días se introducen variaciones, nuestros lectores no estrañarán que demos algunas noticias repetidas. Hasta el presente se calcula que el ejército de Africa se compondrá por el pronto de 50,000 hombres, divididos en tres cuerpos de ejército, y una division de reserva, mandados:

El primero, por el mariscal de campo D. Rafael Echagüe.

El segundo, por el teniente general D. Juan Zabala.

El tercero, por el teniente general D. Antonio Ros de Olano.

Y la division de reserva, por el teniente general conde de Reus.

Jefe de Estado mayor, el mariscal de campo D. Luis García.

Los generales de division nombrados hasta ahora son: Orozco, O'Donnell (D. Enrique), Turon, Quesada (D. Genaro), Gasset, Galiano y Rubin de Celis.

Los brigadieres, además de los que se hallan ya formando parte del cuerpo expedicionario en Cadiz y Algeciras y de los que mandan cuerpos destinados á formar parte de la expedicion son: conde de la Cimera, Uztariz, Riquelme (D. Joaquin), Cervino, Hediger, Paredes, Angulo, Serrano (D. Luis), Mogrovejo, Quirós, Riero, Moreta, Otero, Villate, Romero Palomeque, Ore, Angulo (D. Julian).

—Tenemos entendido que se ha

mandado que todos los oficiales de los regimientos de línea, se provean de revolvers, y que aligeren todo lo posible su equipage, no llevando mas que lo puramente indispensable. A los ayudantes y oficiales de Estado Mayor se les ha recomendado que prescindan del sombrero apuntado, proveyéndose de una especie de kepis-ros blanco, sin *sprit* ni adorno alguno, pues será lo único que usen en campaña.

—El *Gibraltar Chronicle* se expresa estos términos:

«Nuestro corresponsal escribe el 12 desde Tánger, confirmando lo que había dicho el día anterior, y añade que el emperador de Marruecos cede el terreno que se le pedía para levantar fuertes delante de Ceuta, Melilla y Alhucenas.

Dice tambien que en toda la negociacion ha manifestado el encargado de negocios de España, Sr. Blanco del Valle, el mas vivo deseo para atraer á un arreglo amistoso el ministro Sidi-Mohamed el-Katib.

Asi que terminó el arreglo, despachó el señor Blanco un vapor á Algeciras con la noticia que espera reciba la aprobacion de su gobierno.»

Esto era cierto por entonces; pero despues la mala fé del gobierno marroquí retrocedió sus concesiones, obligándonos á darle una leccion que esperamos no ha de olvidársele.

—No hay noticias de la llegada á Algeciras del Sr. Blanco del Valle.

Sin embargo, la declaracion de guerra debia ser ya conocida de los marroquíes, porque el 22 desembarcaron en el puerto de Algeciras cien familias hebreas que estaban avecinadas en Tánger y vienen á refugiarse en territorio español. El gobierno ha dispuesto que se socorra á los que lo necesiten.

—El Exmo. Sr. conde de Lucena, acompañado de los generales Ros de Olano, Zabala, Prim y García, y los ayudantes respectivos, saldrán muy en breve de esta corte para ponerse al frente del ejército expedicionario de Africa, debiendo precederles otros varios jefes militares que partirán pasado mañana.

—Ha sido nombrado jefe superior de Sanidad militar del ejército de Africa, D. Leon Anel y Sim.

—Se han nombrado para el ejército de Africa, un auditor general

con consideraciones de mariscal de campo. Tres auditores de Guerra con consideraciones de coroneles, y tres tenientes auditores con consideraciones de segundos comandantes.

—En toda la semana entrante comenzarán á marchar á sus destinos, los oficiales de Estado Mayor especial, divisionario y de brigada de la cuarta division que se reunirá segun nuestras noticias en Málaga.

—Parece que al general en jefe D. Leopoldo O'Donnell se le conferirá la facultad de conceder gracias sobre el campo y fuera de él, hasta coronel inclusive.

—Es cierto que el ministro de Estado quedará encargado de la presidencia durante la ausencia del general O'Donnell, y el general Mackröhn del ministerio de la Guerra. En cuanto á la direccion de Ultramar, es probable que el Sr. Ulloa quede encargado del despacho.

—Dicece, que los cuerpos que se reúnen, enajenan en virtud de orden superior, los efectos que ordinariamente se depositan al salir á campaña. Lo cual claramente significa, que se quiere que los batallones estén completamente desembarazados para ir á donde y por el tiempo que se necesite.

—Dice una carta de Algeciras, que el día 10, cumpleaños de S. M., al saludar la escuadra francesa, enarbó la real el pabellon español, y debajo el de su nacion, á cuya cortesía corespondió la nuestra, poniendo en el tope la bandera francesa y debajo la nuestra: así permanecieron hasta puesto el sol, en que volvieron á saludarse con 21 cañonazos las dos escuadras.

—De *El Reino*: El 19 de Noviembre, día de S. M. la Reina, se inaugura, completa ya, la línea de ferro-carril que enlaza á Madrid con Valencia. Desde ese dia puede decirse que habrá desaparecido la distancia entre esta corte y la risueña ciudad del Turia, y que son dos los puertos del Mediterráneo unidos á la capital.

No podian celebrarse de un modo mas digno los dias de la angusta Isabel, sobre todo en las actuales circunstancias. Hermanar los preparativos de una guerra nacional y patriótica con la terminacion de obras tan importantes al desarrollo de nuestra

riqueza como el ferro-carril valenciano, es claro testimonio de lo que España ha progresado bajo el cetro de Doña Isabel II.

—De el *Diario de Barcelona*:

Hasta despues de las nueve de la noche del 24 no emprendió su marcha el vapor *Barcelona*. En los momentos del embarque el entusiasmo de la tropa no reconocia límites, y los vivas á la Reina, y á los objetos mas caros de los españoles y tambien á Cataluña y á los catalanes se sucedian sin interrupcion.

—Algunas personas de esta capital concibieron el proyecto de entregar al Gobierno en el punto que designe, todo el menage de un hospital de convalecientes heridos en la guerra de Marruecos, y parece que por vía telegráfica sometieron su idea á la aprobacion del Gobierno del cual recibieron contestacion satisfactoria, habiendo en consecuencia pasado á ocuparse de los medios de llevar á efecto la realizacion de la misma.

*San Fernando 21 de octubre.*—

Hay ya trece buques mercantes de gran porte ya fletados para la traslacion de tropas.

*Málaga 22.*— Se está ya embarcando el parque para Melilla.

*Londres 22.*— No se sabe cuándo saldrá el *Great Eastern*, porque los directores han aplazado el viaje de este gigantesco buque.

*Paris 22.*— Aquí se tiene por indudable la guerra de España con Marruecos, y las simpatias en favor de España son imponderables.

—La nueva intentona de Walker ha hecho fiasco: están presos todos los filibusteros, gracias á la vigilancia de las autoridades americanas.

*Cádiz 24.*— Reina gran entusiasmo. La tranquilidad inalterable. El estado sanitario de la provincia bueno.

*San Fernando 24.*— Se está habilitando á toda prisa el *Conde de Regla*. Han salido el *San Quintin* y el *Victoria*. Hay gran movimiento.

*Barcelona 24.*— Acabamos de presenciar el embarque del batallon de cazadores de Chiclana y de todas las partidas de los cuerpos destinados á Africa.

*Algeciras 24.*— Aun se halla en Tánger el cónsul general Sr. Blanco del Valle, detenido por los temporales.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 4202, se publica: Una real orden relativa á ingresar en el colegio militar de infantería.

En el número 4205 se inserta: La suspension de pago á los toreros y familias por consumos: recordando que á los funcionarios públicos solo se les embargue la tercera parte de sueldo.

El acostumbrado aviso á las clases pasivas para acreditar su existencia.

—De el *Isleño* del 23:

Ayer tarde fondeó en este puerto el vapor de guerra transporte español dominado *Patino*, al mando del teniente de navio D. Demetrio Montenegro, conduciendo á su bordo al batallon cazadores de Figueras. A causa de la marejada no pudo desembarcar ayer dicha tropa, lo que ha verificado esta mañana, alojándola el M. I. Ayuntamiento en las casas de esta ciudad.

—Leemos en el del 25:

Ayer quedó embarcado en el vapor de guerra español *Patino* el batallon *Cazadores de Arapiles*, que ha sido destinado á la expedicion del Africa. Antes de embarcarse fue revisado por el Excmo. Sr. Capitan general, quien pudo conocer el brillante estado en que se hallaba y su buena disposicion para entrar en campaña. A este batallon seguirá el primero del regimiento de Asturias y el otro de *Cazadores de Figueras*, llegado de Mahon hace pocos dias. Para entonces regresará el provincial de Mallorca á esta capital, segun nuestras noticias.

—Dicho vapor embarcó tambien los cañones de bronce que estaban aprontados en el muelle de esta ciudad, los cuales creemos serán destinados á admitir la reforma rayada, que con tanta actividad se efectua en la artillería española.

—De el mismo periódico del 27:

Anoche descargóse sobre esta capital y sus inmediaciones una tempestad de relámpagos, truenos, lluvia y granizo, que produjo muchos sustos, pero ninguna desgracia que sepamos. Algun tiempo despues el cielo apareció sereno y sin la menor señal de lo sucedido.

—De el *Mallorquin* del 26:

En seguida de embarcado para el Continente el batallon de cazadores de Arapiles, segun expresamos ayer, fué acuartelado el batallon de cazadores de Figueras, que estaba alojado en esta capital, en el mismo sitio que aquel desocupaba. Y cuando tenga efecto, el embarque de este otro batallon, (que se cree será pronto) regresará á esta capital el del Provincial de Mallorca, que se halla acantonado en la villa y cabeza de partido de Ioca.

—De el *Correo de Mallorca*:

Sabemos que se ha pedido autorizacion del Gobierno para destinar los sobrantes de la partida que figura en el presupuesto provincial de este año para personal de obras públicas, al capítulo de material de carreteras á fin de aumentar con ello el crédito consignado para reparacion de las que corren por cuenta de la provincia.

—Parece que en breve se verificará la subasta de toda la obra nueva que figura en los proyectos de la carretera de Andraitx, aprobados recientemente por el Gobierno.

Por las noticias de la provincia, J. Hospitaler.

MAHON.

Varias señoras de Sevilla y de otras ciudades de Andalucía han establecido tertulias en las cuales se preparan hilas con destino á las tropas que se dirijen á Africa: en Barcelona se ha imitado este bello ejemplo.

—Del *Diario de Barcelona*:

Se hallan dispuestos para embarcarse de un momento á otro en los vapores *Barcelona* y *Pelayo*, fletados por el gobierno para este objeto, los batallones de cazadores de Chiclana, Larena, Baza y Alba de Tormes, y además una batería de artillería de montaña.

S. M. se ha dignado aprobar por Real orden los Estatutos de la piadosa Congregacion de la Caridad Cristiana, fundada en esta capital. Durante los años que cuenta de existencia se ha dedicado constantemente al socorro y asistencia espiritual y temporal de pobres enfermos y de familias necesitadas, haciéndose acreedora al aprecio y gratitud de todas las personas religiosas y que no pueden mirar con indiferencia las aflicciones y las desgracias del prójimo.

El 21 llegó á Cádiz el vapor Menorca y el día 27 probablemente quedaría despachado para Barcelona.

El vapor «Mercurio» que ocupaba el varadero de este puerto ha sido botado al mar con toda felicidad.

**Buques que se hallan de cuarentena en el Lazareto de este puerto:**

Corbeta *Tres hermanos*, capitán Pujol, procedente de la Habana y con destino á Alicante.

Corbeta *Anita*, cap. Fenech, procedente de idem, con destino á Barcelona.

En el establecimiento no ocurría la menor novedad.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

Santos Serapio, y el beato Alonso Rodriguez confesores y Claudio, Luperto y Victorio pertenecientes á una legión de España, fueron otras de las victimas sacrificadas por el furor de Diocleciano.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia Parroquial de Santa María.

*Santo de mañana.*

San Nemensio y san Quintín mártires.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 6 h. y 26 m. y se pone á las 5 h. y 1 m.

La luna sale á las 11 y 14 m. de la M. y se pone á las 8 y 10 m. de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 29 de octubre de 1859.

*Servicio para el 30.*

Gefe de día: D. Antonio Rourera y Vidal, segundo comandante del Regimiento Infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques entrados.*

El vapor correo Mahonés condujo en su último viaje los efectos siguientes:

50 sacos harina, 22 id. castañas, 10 pipas vino, un casco sardina, 5 fardos bacalao, 15 bultos tejidos 5 id. planchas de cobre, 19 id. suela, pieles y charoles, 6 id. drogas, 4 id. papel, 25 cerones carbon, 18 tubos hierro y otros efectos.

*Buques despachados.*

Para Palma balandra esp. Carmen de 11 t., cap. D. Juan Prieto, con 3 trip., 30 cuarteras legumbres y otros efectos.

**LOTERIA NACIONAL MODERNA.**  
Administración principal de Menorca.

De los billetes espendidos por esta Administración del Sorteo que se verificó en Madrid el día 22 del actual, han salido premiados con 60 duros cada uno, los de los números siguientes:

17,494. 17,497.

Hay billetes de venta en esta Administración y puntos acostumbrados para el sorteo que debe verificarse el día 5 de Noviembre próximo, cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 35,000 billetes al precio de 120 rs., distribuyéndose 157,500 pesos en 1,300 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. de . . . . .	40.000
1. de . . . . .	8.000
1. de . . . . .	4.000
10. de . . . . .	1000
14. de . . . . .	500
17. de . . . . .	400
31. de . . . . .	200
100. de . . . . .	80
1125. de . . . . .	60

1300 157.500

Los Billetes están divididos en *Décimos*, que se espenden á 12 reales cada uno. Mahon 29 de octubre de 1859. — Domingo Orfila.

**ANUNCIOS.**

**FOTOGRAFIA ARTISTICA.**

CARLOS MERCIER Y COMP.<sup>a</sup> DISCIPULOS DE MR. NADAR DE PARIS.

Tienen el honor de participar al público de esta Ciudad que durante el poco tiempo que deben permanecer en la Isla de Menorca, se ponen á la disposición de las personas que deseen retratarse, desde las 10 de la mañana hasta las 5 de la tarde de los domingos, lunes, martes, miércoles y jueves de cada semana.

Su taller está abierto desde hoy, y los señores y señoras que tengan el gusto de ver las pruebas que tienen la satisfaccion de ofrecer á los amantes de la fotografía pueden pasar á dicho taller.

Calle de Gracia n.º 120.

**GRAN BARATO DE PAÑOS.**

Acaba de llegar á esta ciudad un comerciante con un gran surtido de paños y castores etc., etc.

Los Señores que gusten honrarle podrán dirigirse á la plaza de la

Constitucion n.º 14, piso principal. Permanecerá en esta de 8 á 10 dias.

**À LA ORIENTAL.**

En dicho establecimiento se han confeccionado un gran surtido de PANALLETES al estilo de Barcelona para la fiesta de Todos los Santos.

**CERA LABRADA.**

Hay cirios y bugias de todos tamaños propios para dichos dias.

**SIRVIENTE.**

En esta imprenta informarán de uno que desea colocarse.

**CALENDARIO Y ALMANAQUE**

PARA LAS ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA E IVIZA

correspondiente al año

**1860.**

Precio 6 cuartos.

Véndese en la tienda librería de Don Domingo Orfila y en la de D. Matias Mascaró.

Para PALMA.

Saldrá á principios de la semana entrante el javeque español Esperanza, al mando del capitán don Juan Clar. Admite carga y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán calle del Cos de Gracia.

Para ALCUDIA y BARCELONA

Saldrá el lunes próximo á las 7 de la mañana el vapor correo Mahonés, cap. D. Antonio Victory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

**TEATRO.**

Funcion para hoy.

2ª decena. 10ª de abono.

La ópera seria en 2 actos y un prólogo del maestro Donizetti, titulada:

LUCRECIA BORGIA.

A las 7½.

Nota. En el despacho de billetes se abre hoy un nuevo abono para diez funciones.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.